

Vida del Rey Carlos III

Por lo demás, así el hombre más dichoso de este mundo, como el más virtuoso, por su carácter, modo de pensar, pero sin asomo de hipocresía ni de falsedad en sus acciones. Mis amigos, y aun, como últimos amigos, nos pasamos juntos a hilar si nos acordaba a emborrachar, sino, dejamos de hacerlo un mes entero, siendo cada día el conector y depositario de los secretos del otro. Tanto los chinos y sus niñas, robos y hurtos, y otros corrompimientos, y luego prometían para lo sucesivo. He hablado un español que vivo no me dexara que deseara, y el empujaba en su educación, me interesaba y ocupaba. No tengo ambición, esto consiste con mi deber de Español, particularmente en el día en que veo repetidas con pedrisco como las alianzas, y buena atención que nos conviene a ambas y a dar, tengo el gusto de hacer contribuido no poco. He estado en y aun quisiera embriarme a Londres, pero en lo deseo de lo desearé, y así lo he dicho al ministro que es mi amigo, y me lo ha acreditado en cumplimiento en esto por ahora según lo espero. Vé aquí la situación de tu amigo que contento con su suerte vive tranquilo con ella, conoce muy la parte de su deber, y en medio de otros negocios como si estuviera en su casa de Fernán Nuñez y se dedica en fundar en ella dos docenas de escuelas públicas para niñas, y otras docenas para niños, y en enseñar más de los de cada sexo, y en dar premios a los pobres, y en dar premios, y una escuela pública en su propia casa en memoria y en honor de una hermana que nunca dexará de tener. Ya he hablado de mis secretos y corazon, con lo que vez es como siempre fijo y cierto con tu amistad en buen amigo.

Carlos

Mis respetos a la familia leonesa que desista por y a la vez a los hijos y nietos que aprato de corazon.



NOTAS

DE LOS EDITORES Á LAS
 CARTAS DEL CONDE DE FERNÁN-NÚÑEZ

P. 1. El señor D. Carlos 3.º que la providencia ha querido llevarse para sí el 13 del mes pasado de diciembre.—No fué el 13, sino el 14 de diciembre de 1788, el día de la muerte de Carlos III. «Siguiendo el mal sus estragos, le cortó la vida á las doce y cuarenta minutos de la noche del sábado al domingo», dice la *Gaceta* (Ferrer del Río, *Historia de Carlos III*, t. IV, p. 293).

P. 2. *Quedé huérfano de padre y madre á la edad de ocho años, en el de 1750.*—Nació D. Carlos Gutierrez de los Rios, sexto Conde de Fernán Nuñez, en Cartagena, el 11 de julio de 1742. Era hijo de D. José Gutierrez de los Rios, quinto Conde de Fernán Nuñez, último Capitán general de las galeras de España, nombrado en 1729, que habia sucedido en la Casa á su hermano mayor D. Pedro Gutierrez de los Rios, general de la armada y ejércitos del mar Océano, muerto sin sucesión en Cádiz, el 10 de Febrero de 1734. Casó D. José el año de 1739, en muy avanzada edad, con Marie-Armande de Rohan Chabot, hija de Louis-Bretagne-Alain de Rohan Chabot, Duque de Rohan y Príncipe de León. Diez años después, el 13 de mayo de 1749, murió Don José, sin cargo ya y casi arruinado. «Dimanche

dernier, premier de ce mois, on apprit ici la mort de M. Fernand Nunnez; il avoit environ 80 ans; il est mort à Carthagène en Espagne; il avoit été général des galères d'Espagne. Depuis la paix, on avoit supprimé cette charge, mais on lui avoit laissé les appointements, qui sont d'environ 15.000 livres... M. Fernand Nunnez avoit du bien, mais il laisse encore plus de dettes, la moitié de ses appointements a été donnée à sa veuve par le roi d'Espagne. (Mem. du duc de Luynes, t. IX, p. 425). No le sobrevivió mucho su viuda, que pasó de esta vida en la primavera del año de 1750.

P. 3. *al duque de Béjar, como marido de la princesa Leopoldina de Lorena, nuestra tia materna.*—D. Joaquin de Zúñiga, XIII^o Duque de Béjar, nombrado Sumiller de corps de Fernando VI á principios del año de 1758 y luego, en 1759, ayo de los Infantes, hijos de Carlos III, y Mayordomo mayor del Príncipe de Asturias. En vida de su padre, año de 1733, y siendo todavía Conde de Belalcázar, casó con Léopoldine de Lorraine, hija del Príncipe de Pons; por lo cual, es decir, por el elevado nacimiento de su mujer, de la Casa de Lorena, le dió el Rey la grandeza que sólo debía heredar de su padre. En 1757 se deshizo este casamiento por motivos que tal vez no explica suficientemente el natural melancólico del Duque. La historia de esta desavenencia entre marido y muger la cuentan en estos términos las *Memoires du duc de Luynes* (t. XVI, p. 227): «L'affaire de M^{me} de Béjar consiste en ce que par une antipathie qu'elle a toujours eue pour son mari et qu'elle n'a pu vaincre après vingt-quatre ans de mariage, sans qu'il se soit cependant passé aucune scène de celles qui sont assez d'usage en pareil cas; les parties ont demandé de concert à se séparer, alléguant que le mariage n'a pas été consommé. Le pape a accordé la séparation; mais le mari a prétendu que le mariage fût déclaré nul et avoir la permis-

sion de se remarier. Après bien des refus et des délais, le pape l'a aussi accordé. Ainsi la dame va changer de nom et prendre celui de Lorraine avec sa livrée. Le roi d'Espagne lui donne un appartement dans son palais, le fait nourrir par sa bouche et son appartement n'est rien moins que celui de M. le duc d'Alba, grand-maitre, qui est depuis le mois de mai dans ses terres par permission pour rétablir sa santé.» Fué el Duque de Béjar educado por D. Juan de Iriarte, quien le dedicó varias poesias latinas para manifestar el agradecimiento que debía al antiguo discípulo, convertido ya en protector muy atento. (Véase el tomo I de las *Obras sueltas de D. Juan de Yriarte*. Madrid. 1774, en 4.^o). Roto el primer matrimonio, el Duque contrajo otro con Doña Escolástica Gutierrez de los Rios, hermana de nuestro Conde de Fernán Nuñez, de cuya persona habia sido encargado por Fernando VI. Murió el de Béjar, sin sucesión, el 10 de octubre de 1777. En cuanto á Léopoldine de Lorraine, no era precisamente *tia materna* de Don Carlos y de Doña Escolástica, sino lo que llaman en Francia *tante à la mode de Bretagne*, siendo la dicha Léopoldine sobrina de Françoise de Roquelaure, abuela materna de los dos hermanos. En 1758 pasó á Francia la Princesa y avencindóse en Bayona donde murió el 8 de octubre de 1759.

P. 2. *el Real Seminario de nobles.*—Fundado por Felipe V en 1725, como resulta del decreto del mismo Rey, que vino á ser la ley 1.^a, tit. III, lib. VIII de la Novísima Recopilación. Se erigió este Seminario «con los fondos de dos maravedis en libra de tabaco» y se encargó la enseñanza que allí debía darse á los alumnos nobles, á los Jesuitas del Colegio Imperial. (V. La Fuente, *Historia de las universidades*, Madrid, 1887, t. III, p. 362).

P. 2. *Marqués de Rosalmonde.*—De este Marqués sólo

sabemos que era Mariscal de campo á fines de 1755 y que por entonces le dió el Rey la Encomienda de las Casas.

P. 3. *la Compañía del Marqués de Torrenueva.*—Este Marqués debía ser hijo de D. Mateo Pablo Diaz de Labandero y Córdoba, administrador general de las R. Aduanas, del Consejo de hacienda, Tesorero mayor y Ministro de hacienda después de la muerte de D. José Patiño, de quien trata D. Antonio Rodríguez Villa, *Patiño y Campillo*, p. 111. Fué creado D. Mateo Marqués de Torrenueva por gracia de 1.º de marzo de 1732.

P. 3. *Marqués de Sarria.*—D. Nicolás de Carvajal y Lancaster, Marqués de Sarria, teniente general, coronel y director del regimiento de Reales Guardias españolas de infantería. Fernando VI le dió la Grandeza de primera clase en 1755. Encargado de dirigir la campaña contra Portugal, tardó mucho en reunir las tropas y empezar las hostilidades. Aquella tardanza y apatía disgustó al Rey, que llamó al Conde de Aranda, á la sazón embajador en Polonia, y le dió el mando de las tropas. Sarria, dimitido el cargo, recibió el Toisón de oro, como compensación, y también como merced muy debida por sus servicios anteriores. Murió, sin sucesión, el 4 de marzo de 1770.

P. 4. *D. Ricardo Wall, ministro de la guerra.*—Irlandés, y nacido en Francia, vino á principios del siglo á España. Empezó sirviendo en la armada enviada á Sicilia el año de 1718; pasó después al ejército de tierra, y peleó en Italia á las órdenes de Montemar y otros, mandando en calidad de coronel un regimiento de dragones. Ascendió durante el reinado de Fernando VI á Teniente general. Pronto le emplearon en negocios diplomáticos por su natural despejo y la facilidad con que hablaba varias lenguas. En mayo de 1747 fué nombrado Encargado de nego-

cios en Génova, y en agosto del mismo año le mandaron á Londres para arreglar las cuestiones pendientes entre las córtés Británica y Católica. Vuelto á España, consiguió después de la muerte de D. José de Carvajal y Lancaster, el Ministerio de Estado (mayo de 1754). Cuando murió D. Sebastián de Eslava, ministro de la Guerra (21 de junio de 1759), le sucedió Wall en el Ministerio. Dimitió los dos cargos en 1763, al ocurrir la suspensión del *Exequatur* y abandonó la córte. Para demostrarle cuán satisfecho quedaba de sus servicios, Cárlos III le nombró gobernador del Soto de Roma (prov. de Granada) donde se retiró el ya anciano ministro y donde murió el 26 de diciembre de 1777, á la edad de ochenta y cinco años.

P. 4. *habia solicitado su retiro, por falta de salud, D. Antonio Idiaquez.*—Otro motivo tuvo para dimitir su cargo, al decir de un testigo que parece bien informado. «M. de Ideaguez (*sic*), brigadier et colonel du régiment de Castille, a demissionné pour ne pas servir sous les ordres du comte d'Aranda, et son régiment a été sur le champ donné à M. de Fernan Nunez.» (Carta de M. de la Caulerie al marqués d'Heuchin, fechada en el campo de Aldea Nova, á 7 de septiembre de 1762, y publicada en la *Correspondance du marquis de Croix, capitaine général des armées de S. M. C., vice-roi du Mexique*, Nantes, 1891, p. 173). D. Antonio de Idiaquez habia sucedido el año de 1747 en el mando del regimiento de Castilla al Conde de Aranda, promovido á Mariscal de campo.

P. 4. *el Marqués de Villafuerte.*—D. Diego Francisco Madariaga, segundo Marqués de Villafuerte, caballero de la R. Orden de San Genaro, gentilhombre de cámara con ejercicio del rey Cárlos III, Teniente general de sus ejércitos é Inspector general de toda la infantería, el cual murió en 7 de enero de 1763.

P. 5. *las obras de Herculano*.—Es decir *Le Antichità di Ercolano*, que empezó á publicar en 1757 Ottavio Antonio Bajardi, á expensas de Cárlos III, siendo rey de Nápoles.

P. 6. *el duque de Santistéban*.—D. Antoniode Benavides, segundo duque de Santistéban del Puerto, nació en 11 de septiembre de 1714. Cuando pasó á Italia en 1731 Cárlos III, le acompañó el Duque en calidad de gentil hombre de cámara. En la milicia llegó al grado de Teniente general y de capitán de la rcal guardia de Alabarderos. Cárlos III le nombró también mayordomo mayor de la Princesa, y más tarde, del Príncipe de Asturias. En 1765 acompañó á Génova á la Infanta Maria Luisa, Duquesa de Toscana; el año antes habia sido condecorado con el Toisón. Murió el 8 de abril de 1782.

P. 8. *Marqués de Grimaldi*.—D. Jerónimo Grimaldi, marqués de Grimaldi, de la ilustre casa genovesa de este nombre. Era hijo de D. Francisco Maria Grimaldi, nombrado en 1712 por su República enviado extraordinario en España. Sirvió D. Jerónimo por espacio de cuarenta y cinco años á los reyes Fernando VI y Cárlos III. Fué ministro plenipotenciario en las córtés de Suecia y Parma y embajador cerca de los Estados Generales de las Provincias Unidas y, después, del rey de Francia, en cuya córte permaneció dos años (1761 á 1763). En este año le llamó Cárlos III y le encargó el Ministerio de Estado que habia dejado Wall. Cayó en 1776, de resultas de la desgraciada expedición contra Argel, y fué nombrado embajador en Roma, siendo además agraciado con el título de Duque de Grimaldi y con la grandeza de España correspondiente. Habia obtenido el Toisón en 1765. Murió en Génova, donde se habia retirado, el 30 de octubre de 1789, á los ochenta y tres años.

P. 8. *los desposorios del Serenísimo Sor Infante Don Juan de Portugal*, etc.—Existe una relación muy extensa de los desposorios portugueses del año 1785, intitulada: *Memorias históricas de los desposorios, viages, entregas y respectivas funciones de las reales bodas de las Serenísimas Infantas de España y de Portugal, la Señora Doña Carlota Joachina y la Señora Doña Mariana Victoria, en el año de 1785; escritas en el siguiente de 1786 por Don Bernardino Herrera*. Madrid. Sancha. 1787, en 8.º

P. 14. *reuniendo por este medio á los derechos que la corona de España tenia á la de Portugal los de la augusta casa de Farnesio, superiores aún á los de Felipe II y á las de la casa reinante de Saboya*.—Por el casamiento, en 1565, de Alejandro Farnesio, Duque de Parma, con Doña Maria de Portugal, nieta (por su padre el Infante Don Duarte) de Don Manuel, rey de Portugal, y hermana mayor de Doña Catalina, Duquesa de Braganza, tenia la Casa Farnesio derechos á la sucesión de Portugal, después de la muerte del rey Don Enrique. Los derechos de la Casa de Saboya se apoyaban en otro casamiento, el de Carlos III, Duque de Saboya, con Doña Beatriz, hija de Don Manuel, rey de Portugal.

Doña Isabel Farnesio, hija de Odoardo Farnesio, hijo mayor de Ranucio II, Duque de Parma y Plasencia, y de Dorotea, hija de Felipe Guillermo, Elector palatino del Rhin, casada en 1714 con Felipe V, tenia por su nacimiento derechos á la sucesion de Parma. Por el artículo 5.º de la Cuádruple alianza de 1718 se declararon feudos del Imperio los Ducados de Parma y Plasencia y quedó asegurada su futura sucesión al hijo mayor de Doña Isabel.

P. 15. *los desposorios del Sor Don Fernando el 6.º*.—Sobre estos desposorios que se verificaron en el rio Caya el 19 de enero de 1729, y sobre la negociación diplomática que

los precedió, deben consultarse dos estudios de D. Antonio Rodríguez Villa, intitulados, el primero: *Embajada extraordinaria del Marqués de los Balbases á Portugal en 1727 (Revista de archivos, bibliotecas y museos, t. II (1872), p. 192 y sig.)*; el segundo: *Patino y Campillo*, Madrid, 1882, en 8.º

P. 16. *El Marqués de Abrantes, embajador extraordinario de Portugal en España.*—D. Rodrigo Annes de Sá Menezes y Almeida, tercer marqués de Fontes y séptimo Conde de Penaguião, creado Marqués de Abrantes en 12 de agosto de 1718. Nació el 19 de octubre de 1676; fué Maestre de campo de infantería, embajador extraordinario cerca del Papa Clemente XI, gentilhombre de cámara de João V y su embajador extraordinario en la corte de Madrid para tratar de los casamientos. El rey Felipe V le dió el Toisón el 4 de enero de 1728. Murió en Abrantes el 30 de abril de 1733 (A. C. de Sousa, *Memorias historicas e genealogicas dos grandes de Portugal*, 2.ª ed., Lisboa, 1755, p. 51).

P. 16. *la altivez de Don Juan V, cuyos primos segundos venian sirviendo al monarca español.*—Sin duda alude aquí Fernán Núñez á los Duques de Medinasidonia, primos de los reyes portugueses, por el casamiento de Doña Luisa de Guzmán con el Duque de Braganza, Don João IV.

P. 17. *fundó una Patriarcal, etc.*—Sobre la creación del Patriarca Lisbonense, á ejemplo del de Venecia y con las mismas prerrogativas, debe consultarse el magnífico libro intitulado: *Codex titulorum S. Patriarchalis ecclesiae Lisbonensis... Joanni V dicatus, etc. Opus incoeptum a Principali de Almeida Mascarenhas, absolutum et in lucem editum a Principali de Almeida Portugal*. Lisboa, 1746-48: 2 tomos en folio.

P. 19. *el abate Alberoni.*—Giulio Alberoni, nacido en Plasencia el 30 de mayo de 1664. Protegido por Vendome,

acompañó al Duque en su viaje á España. Más tarde volvió á la corte católica como ministro de Parma, y allí supo entrometerse en el gobierno y ganarse la voluntad de Felipe V. Muerta María Luisa de Saboya, concertó el segundo matrimonio del rey con Isabel Farnesio, y desde entonces mandó como Valido, aunque sin tener título oficial de primer ministro. En 1717 le nombró Cardenal el papa Clemente XI. Cayó de la privanza dos años después y se retiró á Italia. Murió en Plasencia el 26 de junio de 1752. Sobre su vida en España durante su valimiento hay muchos datos en la colección de cartas publicadas por M. E. Bourgeois: *Lettres de J. M. Alberoni adressées au comte I. Rocca*; Paris, 1893. 8.º

P. 20. *el matrimonio del infante Carlos con la princesa de Beaujolois.*—La que debía ser, y no lo fué, muger de Carlos III, se llamaba Philippe-Elisabeth de Orleans y se le daba el título de Mademoiselle de Beaujolais. Nació esta hija del Duque de Orleans, Regente de Francia, en Versailles el 18 de diciembre de 1714. Las capitulaciones de los desposorios con el Infante Carlos fueron firmadas en Paris el 25 de noviembre de 1722. El 1.º de diciembre siguiente salió la Princesa de Paris para España (A. Baudrillart, *Philippe V et la cour de France*, Paris, 1890, t. II, p. 524).

P. 20. *la infanta Doña Mariana Victoria.*—Esta hija mayor de Felipe V y de Doña Isabel Farnesio, nació en 31 de marzo de 1718. Fué destinada á casarse con Luis XV y conducida á Francia á fines del año de 1721. Se equivocó Fernán Núñez al decir que cambiaron la Infanta por Mademoiselle de Beaujolais. El cambio fué con Mademoiselle de Montpensier, Louise-Elisabeth de Orleans, hija también del Regente, que casó con el Príncipe de Asturias, Don Luis. Confunde aquí el autor los sucesos de los años 1721 y 1722. La historia de estos desposorios la refiere

muy por menor Mr. Baudrillart en su libro, *Philippe V et la cour de France*, t. II, p. 469 y siguientes. También ha publicado dicho autor algunas cartas de la Infanta Doña Mariana Victoria, escritas y dirigidas durante su permanencia en Francia á los reyes de España. (Véase *ibidem*, p. 586). En su libro sobre *Patiño y Campillo* (p. 182) dió á conocer D. Antonio Rodríguez Villa la *Relacion de la familia de criados y criadas* que sirvieron á la Infanta desde Lerma hasta la frontera.

P. 21. *el baron (despues duque) de Riperdá*.—«El primero y último duque de Riperdá fué Don Juan Guillermo, Barón de Riperdá, por gracia del Señor Don Felipe V en 24 de julio de 1725. La Grandeza de España fué de tercera clase, por los méritos del Tratado de paz con el Emperador de Romanos el Señor Don Carlos VI. De forma que, como la gracia fué personal, sólo queda en la familia el título de barón de Riperdá.» (Berni y Catalá, *Creacion, antigüedad y privilegios de los titulos de Castilla*, Valencia, 1769, p. 444).

P. 21. *El artículo en que se trataba de la sucesion de Toscana y Parma*.—Este artículo no está en el Tratado de 30 de abril, sino en otro de 7 de junio de 1725, también concluido en Viena (Alejandro del Cantillo, *Tratados, convenios, etc.* Madrid, 1843, p. 228).

P. 22. *Los Españoles atacaron á Gibraltar, á las órdenes del Conde de las Torres*.—La relación del sitio de Gibraltar en 1727 puede verse en la *Historia de Gibraltar* por D. Ignacio López de Ayala (Madrid, 1782, p. 329 y sig.). El Conde de las Torres se llamaba D. Cristóbal de Moscoso; fué séptimo Señor de la Torres de Alcarrin, creado Conde de las Torres por Carlos II, el año de 1683, y Marqués de Cullera por gracia de Felipe V, año de 1707, gentilhomme de cámara del Rey, capitán general de los R. ejércitos, comi-

sario general de la infantería y caballería de España, virrey de Navarra, etc. En 1728 le concedió Felipe V la Grandeza con la denominación de Duque de Argete. Murió en Madrid á 27 de enero de 1749. El juicio que de su carácter y dotes hace Fernán Nuñez lo confirma el *Diario de lo ocurrido en el sitio de Gibraltar* por D. Manuel Fernandez, (Madrid, 1781, 8.º), citado por D. Antonio Rodríguez Villa, *Patiño y Campillo*, p. 62.

P. 23. *D. José Patiño*.—Nació en Milán, á 11 de abril de 1666, y era hijo tercero de D. Lucas Patiño de Ibarra, Señor del Castelar, del Consejo secreto de S. M. C. en aquella ciudad. Llegó á ser D. José Ministro de Marina, Indias y Hacienda en 1726 y Ministro de la Guerra en 1730 (en ausencia de su hermano, el Marqués de Castelar, nombrado embajador en Francia). Fué creado caballero del Toisón en 1732 y Grande de España en 1736. Murió en el Real Sitio de San Ildefonso á 3 de noviembre de 1736. Sobre su vida y carrera, véase el libro de D. Antonio Rodríguez Villa, *Patiño y Campillo*, Madrid, 1882, 8.º La carta que escribió Patiño al duque Juan Gaston la publicó, traducida al italiano, el abate Becattini, *Storia del regno di Carlo III*, ed. de Torino, 1790, t. I, p. 27.

P. 23. *el ministro del Emperador conde de Estampa*.—Cárlos Stampa, segundón de la Casa de los condes de Moncastello, después de haber servido á Felipe V, pasó al servicio del Archiduque, quien le dió en 1710 el grado de General de batalla. En 1729 obtuvo el mando de la artillería del Estado de Milán y en 1733 fué nombrado comisario y plenipotenciario de la Magestad cesárea en Italia. Murió el 15 de diciembre de 1751. (Felice Calvi, *Il patriziato milanese*, Milano, 1876, p. 161-173.)

P. 24. *marqués Mari*.—D. Estéban Mari Centurione,

marqués Mari, jefe de escuadra y teniente general, creado caballero del Toisón en 1719. Estuvo después de embajador extraordinario en Venecia, donde murió el año de 1749.

P. 24. *tomó su mando el conde de Charny.*—Emmanuel de Orleans, conde de Charny, era hijo ilegítimo de Luis de Orleans, conde de Charny, que á su vez lo era de Gaston de Orleans, hermano del rey Luis XIII. Luis de Orleans, después de la muerte de su padre, se estableció en España, y tomó parte en la guerra contra Portugal. Fué nombrado en 1684 general de las costas del reino de Granada, más tarde, gobernador de Orán, y murió el año de 1692. Emmanuel, su hijo, sirvió al rey Felipe V en la batalla de Almansa y en otras ocasiones; recibió la llave de gentilhombre de cámara en agosto de 1707; el grado de mariscal de campo en 1710, y el de teniente general en 1733 cuando pasó á Italia con el ejército mandado por Montemar. También se le nombró en 1736 lugarteniente por Don Carlos en la ciudad de Nápoles y, después de la batalla de Bitonto, capitán general; además le dió el Rey en 1736 el título de duque de Cellamare. Quedó mandando en Nápoles como lugarteniente del nuevo Rey ó como general de las armas, y murió en la misma ciudad á 14 de mayo de 1740.

P. 24. *el conde de Santistéban, despues duque.*—D. Manuel de Benavides, Conde y después (por gracia de Felipe V en 1738) primer Duque de Santistéban del Puerto. Fué Presidente del Consejo de las Ordenes desde 1725 hasta 1737, caballero mayor de Felipe V y de Fernando VI y uno de los ministros de Luis I. Asistió como primer plenipotenciario al Congreso de Cambray, por lo que le nombraron caballero de la orden de *Sancti Spiritus*. Pasó á Nápoles con el cargo de ayo y mayordomo mayor del Infante

Don Carlos, con retención de la Presidencia de las Ordenes. Murió, en Madrid á 11 de octubre de 1748.

P. 24. *D. Joseph Miranda, despues duque de Losada.*—D. José Fernández de Miranda empezó su carrera como cadete de las Reales Guardias de infantería española. Acompañó á Carlos III á Italia en calidad de gentilhombre, y pronto ascendió al cargo más importante de primer caballero y después, de Sumiller de corps. En 1759 volvió á España con el rey que, en 10 de febrero de 1760, le hizo cubrirse como Grande de España de primera clase, dándole el título de Duque de Losada. En esta fecha habia llegado ya al grado de Teniente general, y obtuvo el Toisón en 16 de febrero de 1764. Hasta su muerte, ocurrida el 20 de octubre de 1783, continuó Losada en su cargo de Sumiller de corps, al lado de su amado rey, de quien fué, no ya servidor fidelísimo, sino verdadero é íntimo amigo.

P. 25. *En dicha ciudad conoció á Bernardo Tanuci... y le hizo auditor del ejército con motivo de haber defendido una causa de inmunidad de un soldado español.*—Esta historia, tomada de Becattini, la refuta Ferrer del Rio, *Historia del reinado de Carlos III*, t. I, p. 215.

P. 27. *el principe Ragazzi.*—Francisco Leopoldo Rakoczi, nacido en 1676, habia sublevado la Hungría á principios de la guerra de sucesión de España. Luchó unos diez años contra las fuerzas imperiales; pero tuvo que retirarse á Francia en 1712, con el nombre de conde de Saaros. Felipe V le dió el Toisón en 1708. Murió en Rodosto el año de 1735.

P. 28. *El Marques de Ormea.*—Carlo Francesco Vincenzo Ferrero, marqués d'Ormea y de Palazzo, primer secre-

tario de Estado y gran canciller del rey de Cerdeña, murió el 24 de mayo de 1745. Juzga con inteligencia é imparcialidad á este gran ministro Domenico Carutti en su *Storia della diplomazia della corte di Savoia*, Torino, 1880, t. IV, p. 233.

P. 29. *El duque de Castro-Piñano, á la frente de los españoles, tomó el castillo de Aula.*—El castillo de Aula en la Lunigiana, se rindió el 24 de diciembre de 1733 al duque de Castropignano, D. Francisco de Eboli, entonces mariscal de campo, y que habia sido condecorado con el Toisón el año de 1727. Por sus servicios le hizo Felipe V grande de España el año de 1737. Llegó á ser capitán general de los ejércitos del rey de Nápoles, embajador extraordinario en Francia, consejero de Estado y coronel de las Reales Guardias de infantería italiana. Murió en Nápoles en enero ó febrero de 1758. Existe un panegirico del Duque, por G. de Angelis: *Delle lodi di Fr. Eboli, duca di Castropignano*, Nápoles, 1758, 4.º

P. 29. *el Conde de Montemar.*—D. José Carrillo de Albornoz, tercer Conde de Montemar, nació en Sevilla á 19 de octubre de 1671. Fué caballero del Toisón y de San Genaro, gentilhombre de cámara de Felipe V y de Fernando VI, Inspector y director general de la caballería, capitán general de los R. E. y de las expediciones de Orán, Nápoles y Sicilia, decano del Consejo de guerra, ministro de la Guerra y coronel del regimiento de R. Guardias de infantería española. De resultas de la batalla de Bitonto, en el mes de julio de 1734, le dió Carlos el título de duque de Bitonto y Felipe V la Grandeza de primera clase. Por consiguiente, en Italia fué llamado durante algun tiempo Duque de Bitonto; pero habiendo declarado Felipe V, en noviembre de 1734, que tuviera la Grandeza Montemar con la denominación de duque de Monte-

mar, se llamó así desde entonces. Murió en Madrid el 26 de junio de 1747 y su cuerpo fué trasladado á la iglesia catedral de Zaragoza. Hay noticias de Montemar en el libro de Fermin Arana de Varflora (Valderrama), *Hijos de Sevilla*, Sevilla, 1791, 4.º

P. 31. *El 28 de marzo tomó S. A. el mando del ejército y entró en el reyno de Nápoles.*—De esta campaña del año de 1734 hay una relación muy extensa del Duque de Berwick y de Liria, *Conquista de Nápoles y Sicilia*, publicada por D. Antonio Paz y Mélia, Madrid, 1890. Sobre los sucesos de dicho año y los dos siguientes, debe consultarse el excelente libro de Charles Gay, *Négociations relatives à l'établissement de la maison de Bourbon sur le trone des Deux-Siciles*, Paris, 1853, 8.º

P. 31. *Carraffa.*—Giovanni Carafa, príncipe del Imperio y de los condes de Policastro, feldmariscal. Acusado en Viena de haber perdido el reino de Nápoles, se le desterró á Neustadt y el Consejo supremo de guerra le formó un riguroso proceso (*Relazione* de Tiberio Carafa en el *Archivio storico per le provincie napoletane*, t. VII, p. 293 y 709).

P. 33. *La conducta del príncipe de Belmonte.*—«Non si poté poi cavar di testa alla gente che il Principe di Belmonte, Marchese di San Vincenzo, Comandante di quel Corpo di truppe, non avesse prima acconciati i suoi affari con gli Spagnuoli, giacchè da lì a non molto fu osservato ben visto e favorito da loro.» (Muratori, *Annali d'Italia*, t. XII, parte 1.ª, p. 273). Se llamaba el príncipe de Belmonte, Giuseppe Emmanuele Ventimiglia.

P. 36. *Prestado el juramento en manos del duque Lorenzana.*—El duque de Laurenzano, de la Casa Gaetani.

P. 37. *El rey Carlos nombró en 9 de junio al duque Cesarini por su embajador para presentar al Papa la hacanea.*—La hacanea (en italiano *china*) era el tributo ó censo que los reyes de Nápoles tenían que pagar al Papa por la investidura del reino de las Dos Sicilias. Clemente IV estableció el modo de pagar dicho tributo en la investidura que dió en 1265 á Carlos de Anjou. Julio II, en la dada á Fernando el Católico, que sirvió de modelo para las posteriores, confirmó las reglas establecidas por Clemente IV. Un embajador extraordinario era el encargado de presentar en la basilica Vaticana, la vigilia de la fiesta de S. Pedro y S. Pablo, la hacanea, ó sea una mula blanca magníficamente enjaezada y cargada con el censo de los siete mil ducados de oro. La presentación de la hacanea se suspendió, á pesar de la protesta del Papa, el año de 1788 (Gaetano Moroni, *Dizionario di erudizione storico-ecclesiastica*, t. XIII, p. 88 y sig.). Sobre la abolición de la hacanea, véase un docto trabajo de Girolamo Lioy en el *Archivio storico per le provincie napoletane*, t. VII, p. 263 á 292, 497 á 530 y 713 á 733.—El duque Cesarini, encargado de presentar la hacanea, se llamaba D. José Sforza. Nació el año de 1705, fué creado Caballero del Toisón en 1738 y murió en 1744. Había heredado el condado de Chinchón de su tío, D. Juan Jorge Sforza.

P. 40. *puso en forma la biblioteca Farnesina que trajo de Parma.*—Amargamente se queja Muratori del despojo que los españoles de Montemar ejecutaron en Parma, cuando, al evacuarla, se llevaron todas las riquezas artísticas y literarias atesoradas por la Casa Farnese. He aquí sus palabras: «Conoscendo del pari essi Spagnuoli che ne pur poteano sostenere Parma e Piacenza, si diedero per tempo ad evacuar quelle due città, asportandone, non dirò tutti i preziosi mobili, arredi, pitture, libreria e gallerie della Casa Farnese, ma fino i chiodi de'palazzi, non senza

lagrime di que'popoli, che restavano non solamente privi de'propri Principi, ma anche spogliati di tanti ornamenti della lor Patria.» (*Annali d'Italia*, t. XII, parte 1.^a, p. 19.)

P. 41. *Los cardenales Acquaviva y Belluga, ministros de España y Nápoles se retiraron.*—De estos cardenales, sólo el segundo era español, y uno de los prelados más doctos del siglo XVIII. Se llamaba D. Luis de Belluga y Moncada. Nació en Motril en 1662; fué canónigo de Zamora y de Córdoba, Obispo de Cartagena de 1705 á 1724, nombrado Cardenal en 29 de noviembre de 1719 y después, Virrey de Valencia y Murcia. Murió en Roma en 1743.

Trojano Acquaviva, de los Duques de Atri, nació en Nápoles el año de 1694. Clemente XII le confirió la sagrada púrpura el 1.º de octubre de 1732. Fué embajador plenipotenciario de España y Nápoles en la Corte romana y murió en 1747.

P. 42. *cardenal Espineli, arzobispo de Nápoles.*—Giuseppe Spinelli, nombrado Arzobispo de Nápoles en 1734, y al año siguiente, Cardenal. En 1754 renunció el arzobispado y se estableció en Roma, donde murió en 1763, de edad de sesenta y nueve años.

P. 43. *un abate que se dice se llamaba Genovés.*—El abate Antonio Genovesi, célebre filósofo y economista, autor de las *Lezioni di commercio o di economia civile*, publicadas en 1757. Nació en Castiglione (prov. di Salerno) á 1 de noviembre de 1712; murió en septiembre de 1769. Existe una biografía suya por Giuseppe Maria Galanti, *Elogio storico del signor abate Antonio Genovesi, pubblico professore di civil economia nella Università di Napoli*, Nápoles, 1782, 8.º

P. 44. *se envió á Roma á Monseñor Galliani el menor.*—Celestino Galiani, nacido en Foggia (Puglia) á 27 de se-

tiembre de 1681, muerto en Nápoles á 25 de junio de 1753. Fué arzobispo de Taranto, capellán mayor de Carlos III en Nápoles y arzobispo de Tesalónica, y Prefecto de los estudios de la Universidad napolitana. Era tío del famoso abate Fernando Galiani. Desempeñó su comisión en 1740. Véase la *Vita dell'abate Ferdinando Galiani*, por Luigi Deodati, Nápoles, 1788, p. 3.

P. 45. *Nombró S. M. virrey de Sicilia al príncipe D. Bernardo Corsini.*—Don Bartolomé (no Don Bernardo) Corsini, Príncipe de Gismano, era sobrino del Papa Clemente XII, é hijo de Filippo Corsini y de Lucrezia Rinuccini. Fué caballerizo mayor del Gran Duque de Toscana y del Rey de Nápoles, y Virrey de Sicilia de 1737 á 1747. Su tío le creó duque de Santa Colomba el año de 1731 y Felipe V le dió la Grandeza de primera clase el de 1739.

P. 45. *Pasó á Madrid Monseñor Altoviti á llevar el capelo al infante D. Luis.*—El Infante Don Luis, hermano menor de Carlos III, nacido el 25 de junio de 1727 y creado Cardenal á 19 de diciembre de 1735, es decir, cuando apenas tenía nueve años. Fué Arzobispo de Toledo y de Sevilla; hizo renuncia de estos altos cargos eclesiásticos y de la dignidad cardenalicia en 1754, y en 1776 casó con D.^a Maria Teresa Vallabriga. Murió el 7 de agosto de 1785.

P. 46. *Firmado este solemne acto de todos los cardenales, lo llevó á Nápoles el abate Storace; y volvió á recibirse en ella como Nuncio Monseñor Simonetti.*—Raniero Simonetti nació el 12 de diciembre de 1675. Fué nombrado arzobispo de Nicosia en 1728, y nuncio en Nápoles.

P. 46. *el condestable Colona.*—Fabrizio Colonna, décimo gran Condestable de Nápoles, duque de Pagliano, de Tagliacozzo, etc., nació en 28 de enero de 1700. Sucedió á su

padre en 1714. Fué nombrado caballero del Toisón en 1721 por el Emperador Carlos VI, y otra vez por Felipe V en 1739. En nombre del Emperador presentó la hacanea en 1721 y 1730 á los Papas Inocencio XIII y Clemente XII. Cuando pasó el reino de Nápoles á Don Carlos de Borbón fué confirmado en sus cargos y presentó la hacanea en nombre del nuevo Rey. Murió el 28 de octubre de 1755.

P. 46. *El conde de Fonclara pasó á Nápoles.*—D. Pedro Cebrían y Augustín, conde de Fonclara, Caballero del Toisón y de la R. orden de San Genaro, nació en Lucena (prov. de Zaragoza) el 30 de abril de 1687. Fué como embajador extraordinario á la corte de Viena y después á la de Dresde á concertar el casamiento de Carlos III con D.^a Maria Amalia de Saxonía. Después fué embajador de España en Nápoles; en 1740, mayordomo y caballerizo mayor del Infante Don Felipe, y últimamente Virrey de Nueva España. Casó con D.^a Maria Teresa Patiño, hija del marqués de Castelar, en 20 de septiembre de 1716, y falleció en Madrid al 6 de Agosto de 1752.

P. 46. *el duque de Sora.*—D. Gaetano Boncompagno, sexto duque de Sora y de la Bagnara, marqués de Vignola y Príncipe de Pomblin. Nació en la isla de Sora el 21 de agosto de 1706. En 1735 fué como embajador del rey Don Carlos á España, donde Felipe V le dió el Toisón en 1736. Vuelto á Nápoles, le nombró el Rey mayordomo de D.^a Maria Amalia de Sajonia. En 1739 instituyó Felipe V una Grandeza de España sobre el Ducado de Sora. Nuevamente, es decir, en el año de 1746, fué el Duque como embajador á España, donde prestó juramento como príncipe de Pomblin, en manos de Fernando VI. Murió en Roma el 24 de mayo de 1777.

P. 47. *el cardenal Mosca.*—Agapito Mosca, creado cardenal

nal en 1732, fué Legado en Ferrara el año de 1734, y allí recibió espléndidamente á Doña María Amalia cuando pasó por aquella ciudad en 1738. Murió en Roma á los ochenta y dos años, en el de 1760.

P. 49. *el marqués de Villanueva y el conde de Boneval.*—Louis-Sauveur marqués de Villeneuve, nacido en Provenza el año de 1675.

Claude-Alexandre, Conde de Bonneval, nacido el 14 de julio de 1675, muerto en Constantinopla el 20 de marzo de 1747. Sobre las negociaciones de Villeneuve y de Bonneval pueden consultarse los dos libros de Mr. Albert Jandal, *Le Pacha Bonneval*, Paris, 1885, y *Une ambassade française en Orient sous Louis XV. La mission du marquis de Villeneuve, 1728-1741*, Paris, 1887.

P. 49. *Aquel año dió á luz la Reyna una infanta.*—La infanta María Isabel, que nació en 6 de septiembre de 1740. Murió dos años después, en 31 de octubre de 1742.

P. 55. *Montemar que las mandaba siempre se iba retirando.*—Sobre la conducta de Montemar en esta campaña puede verse lo que escribe Muratori: «Fu in questo medesimo tempo che la Corte di Spagna... richiamò in Ispagna il Duca di Montemar, e adirata contro di lui, comandò che non si avvicinasse alla Corte per venti leghe. Fece questo passo svanire le immaginazioni de'suoi parziali, persuasi in addietro ch'egli tenesse ordini di non azzardar battaglia e di salvar la gente, facendola solamente ben menar le gambe, per schivar gl'impegni. Andò egli, e durò non poco la sua disgrazia alla Corte. Ma perchè egli non mancava di amici e di merito per altre sue belle dotti, col tempo fu rimesso in grazia. Videsi un Manifesto suo, con cui si studiò di giustificare le azioni sue in questa campagna; ma nulla sarebbe più facile che il far conoscere l'insussi-

tenza delle sue scuse, massimamente se uscissero alla luce i biglietti da lui scritti al Duca di Modena, e alla Mirandola in queste emergenze.» (*Annali d'Italia*, t. XII, parte 2.ª, p. 108). Describe los *Manifestos* de Montemar don José Almirante en su *Bibliografía militar*, Madrid, 1876, p. 535.

P. 56. *el Conde de Gages, flamenco, oficial de Guardias Walonas.*—Jean-Bonaventure-Thiéry du Mont, Conde de Gages, nacido en Mons en 27 de diciembre de 1682, sirvió en España desde 1703 en que se creó el regimiento de Guardias Walonas, y llegó á ser Sargento mayor del regimiento el 21 de octubre de 1734. Tomó parte en las campañas de Italia y Africa. En 1742, ya Teniente general, se le dió el mando de las tropas de Italia, cuando fué relevado Montemar, y le conservó Gages hasta 1746. En 19 de junio de 1745 habia recibido el Toisón. En 1746 perdió las batallas de Plasencia (16 de junio) y de Tidone (10 de agosto) y tuvo que pedir el retiro. Tres años más tarde, en 1749, se le nombró Virrey y capitán general de Navarra, en cuya capital murió el 31 de enero de 1753.

P. 57. *Con todo, el 18 de agosto de 1742 se presentaron delante de Nápoles 6 navios de guerra ingleses.*—Pertenecian á la escuadra del vice-almirante Thomas Mathews y los mandaba el cabo de escuadra William Martin. Sobre esta comisión y sobre su desempeño por Martin, hay datos y documentos en la *Biographia Navalis* de John Charnock, t. IV (Londres, 1796), p. 71 y sig.

P. 58. *el general irlandés conde de Mahoni.*—D. Daniel Mahoni, conde de Mahoni por gracia de Felipe V, publicada en 9 de noviembre de 1706.

P. 60. *Don Miguel Reggio.*—Sirvió en las galeras más